

Una apuesta a la productividad del sector rural:

la nueva visión del agro en Colombia

La conectividad digital, la focalización de las políticas públicas en los pequeños productores y en la mujer rural y la titulación de tierras son la clave para el aumento de la productividad agropecuaria en Colombia. La ministra hace un llamado al sector financiero para que participe en estas estrategias.

Paola Torres

Directora Cámara de Seguro Agropecuario de Fasecolda

La presentación de la ministra de Agricultura y Desarrollo Rural, Cecilia López Montaño, en la Convención Internacional de Seguros 2022, estuvo enfocada en la nueva visión del agro para el país, en el que el sector agropecuario es la gran prioridad del proyecto del nuevo gobierno y en esto, los seguros juegan un papel fundamental.

Por esta razón, la ministra anunció que la participación del sector rural en el Presupuesto General de la Nación ha crecido significativamente, llegando a \$4 billones para 2023, con lo que se busca lograr una transformación del campo colombiano para lograr las siguientes metas:

- 1. Reforma Rural Integral y Reforma Agraria enmarcada en la búsqueda de la paz total, para que Colombia sea una potencia agroalimentaria. Para garantizar el éxito que no han tenido las apuestas de transformación rural de gobiernos anteriores, estas reformas deben considrar: i) Bienes de la Sociedad de Activos Especiales (SAE), ii) Titulación de tierras y iii) Catastro multipropósito.
- Considerar a los grupos campesinos, comunidades étnicas, negros e indígenas e incorporarlos a sistemas productivos y no asistenciales con compromiso del Estado.
- 3. Lograr que la producción agropecuaria sea sostenible y respete los límites ecológicos y la regeneración de los ecosistemas a partir de un ordenamiento en torno al agua.
- Fomentar las cadenas productivas para lograr articular los procesos entre grandes y pequeños productores. La asociatividad es fundamental para lograr cadenas exitosas.
- 5. **Enfocarse en los territorio**s y que las reformas contemplen las realidades rurales.

→ Debemos mejorar la conectividad digital en el sector rural con el fin de bajar los costos y ampliar el acceso y gestión del riesgo.

Para lograr lo anterior se hace necesario la articulación de sectores, y el sector financiero es fundamental para el desarrollo de los proyectos productivos y para la protección de la inversión agropecuaria en el país. La ministra López mencionó que la cobertura de los seguros Agropecuarios ha aumentado en los últimos años, pero aún no es significativa ni suficiente. Se debe aumentar la velocidad de crecimiento en la profundización de este seguro e identificar las causas de que no logre proteger a los productores agropecuarios.

La conectividad digital es fundamental para el agro

Una de las grandes apuestas que esta cartera ministerial tiene para los próximos años es mejorar la conectividad digital en el sector rural, con el fin de bajar los costos, ampliar el acceso y gestión del riesgo y aumentar la cobertura de los productos financieros para los productores agropecuarios.

Por esto, hace un llamado al sector asegurador para que se unan a la estrategia que pretende hacer que la conectividad digital en el campo sea una realidad, un gran reto que será exitoso mediante la articulación público-privada, pues aunque se necesita el apoyo del Estado, históricamente el sector privado ha desarrollado mejor esta clase de proyectos.

En la foto: Cecilia López Montaño, Ministra de Agricultura.



Estado en el sector rural se deben invertir en servicios, bienes e infraestructura y beneficiar a todos los tamaños de productor.

Se busca, especialmente, involucrar a los pequeños productores de bajos ingresos y lograr un campo más igualitario, productivo y con un desarrollo económico sostenible en el tiempo.

La mujer es fundamental en la economía rural

La economía del cuidado es responsabilidad de la mujer. Esto se refiere a que la mujer es quien se encarga del cuidado de la familia, de la preparación de los alimentos, del cuidado de los niños y de diferentes oficios al interior del hogar, lo cual demanda alrededor de 6-7 horas diarias de trabajo. Por esto, para que una mujer pueda trabajar y recibir ingresos debe sacrificar su tiempo de ocio. Esta situación sucede en casi todo el mundo, pero es aún más crítica en el sector rural.

La ministra menciona que para mejorar la calidad de vida de las mujeres rurales es necesario sacar o disminuir las actividades del cuidado del hogar. Una opción es que el Estado se haga cargo de estas actividades, lo cual sería un reto gigante en cual seríamos ejemplo mundial al bridarle autonomía a las mujeres rurales y al fomentar la productividad rural, debido a que es uno de los pocos sectores en donde hay menos mujeres que hombres en Colombia.

Para lograr una transformación del campo es necesario involucrar a la mujer, ya que es la base de la escala social, es el sector más desprotegido de todos. Colombia no puede seguir subestimando el papel de la mujer, es por esto que uno de los grandes retos es el diseño de productos de seguro con enfoque de genero e inclusión de pequeños productores con diversidad de sistemas productivos.

Panel: la nueva visión del agro y los seguros

La presentación de la ministra estuvo seguida de un panel de expertos que buscaba articular los seguros Agropecuarios con las ideas principales de *La nueva visión del agro en Colombia*. El panel estuvo conformado por la ministra Cecilia López; Pablo Valdivia Zelaya, líder de Agronegocios del Banco Mundial; Adolfo Cáceres Melo, presidente del Fondo para el Financiamiento del Sector Agropecuario –FINAGRO-, y estuvo moderado por Felipe Fonseca, director General de la Unidad de Planificación Rural Agropecuaria -UPRA-.

Se destaca la presentación de Pablo Valdivia, quien se refirió especialmente a la importancia de la intervención del Estado en la protección del sector agropecuario mediante incentivos en diferentes líneas. El experto manifestó que los apoyos del estado en el sector rural se deben invertir en servicios, bienes e infraestructura y beneficiar a todos los tamaños de productor, pues esto repercutiría directamente en una mejora en la gestión del riesgo agropecuario. Además, agregó que los incentivos se deben focalizar según las políticas públicas sectoriales y pensar en una eliminación gradual para no generar un impacto negativo en los programas de inclusión financiera.

Desde la presidencia de FINAGRO, se afirmó que en el siguiente año se adoptará una nueva definición de tamaño de productor basada no solo en activos sino también en ingresos, que beneficiará a los productores más pequeños del país, pues crea una nueva categoría llamada pequeño productor de bajos ingresos, que permitirá mejorar la focalización de la política pública del sector. Fue enfático en afirmar que para aumentar la profundización del seguro Agropecuario es necesario tener más estabilidad en los montos y condiciones del Incentivo al Seguro Agropecuario –ISA-.

Felipe Fonseca afirmó que la UPRA se encuentra a puertas de lanzar el Sistema de Gestión para la Riesgos Agropecuarios –SIGRA- que está conformado por módulos para los riesgos agroclimático, sanitario, financiero y de mercado. Este sistema tiene por objetivos centralizar y administrar la información necesaria para realizar una adecuada gestión de riesgo y consolidar datos sobre la formulación, implementación y seguimiento de políticas, estrategias e instrumentos del sector agro. Todo esto fue celebrado por la ministra, quien manifestó que esto es necesario para aumentar la cobertura en seguros en el sector rural.

Por su parte, la ministra señaló que la información de calidad es vital para aumentar la productividad del campo y para lograr la modernización del agro y sustituir importaciones tan importantes como la del maíz. Para finalizar, mencionó que la continuidad de las políticas públicas sectoriales es lo que garantizará el éxito en el desarrollo del país, especialmente en el sector agropecuario, donde los resultados se ven en el largo plazo.

